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“盯人执法”能盯多久

□肖余恨

在南京锁金村一处路口， 十多名身着制

服的城管队员肃立围观占道经营的鱼摊，不

一会儿，摊主便抵挡不住，匆忙撤摊。 据了解，

在该路边占道做生意的部分摊贩在城管执法

时软磨硬扛， 城管队员便采取围观执法的方

式盯走摊贩。（详见本报昨日 8版）

盯人执法不是什么新生事物， 首创者可

能要算是武汉城管。 武汉城管曾在劝说占道

经营店主无效后，组织 50 名执法队员沉默地

注视着食客和坐在一旁的老板， 最终成功完

成执法。 因此，南京的盯人执法战术，不过是

发扬武汉的“沉默”战术罢了。

城管执法摒绝暴力， 是一种值得充分肯

定的进步。 相比较那些动辄挥着老拳、“叫嚣

乎东西、隳突乎南北”的野蛮执法，城管的这

一转身虽谈不上华丽，但确实是理念创新，至

少是回归理性的表现。

城管的执法对象，多是社会底层人群，属

于弱势群体，他们多是为了养家糊口，才“占

道经营”，许多情况是属于不得已，这也正是

公众多对城管的执法对象持同情态度的根

源。 对这样的弱势者施以暴力， 不仅拂逆民

意，更是执法犯法。 所以，城管的形象被“妖魔

化”，是有着广泛的社会原因的。

但是，不施以暴力的“盯人”执法，是不是

就值得推广呢？ 我看悬。“盯人”执法乍看新

鲜，收效颇好，但还是经不起推敲的。 执法资

源是否得到合理使用，能不能保证执法效率，

不好保证。 如果遇到“钉子户”，对盯人执法的

城管置之不理， 城管们怎么办？ 就这样耗下

去？ 时间久了，还能保证不回到暴力执法的老

路上去吗？

在我看来，问题的关键，不仅在于执法方

式的创新，而是重塑“法”的合理性和刚性。 试

想，如果城管执法的“法”有足够的合理性，又

怎么能够被普遍质疑？ 没有直接利益相关的

公众也对城管的执法颇有微词， 更不要说被

执法对象对其十分反感和抵触了。

一个城市固然要光鲜亮丽， 但也要有让

社会底层民众有所依托的谋生空间。 这就需

要城市管理者真正以人为本， 在为公众创造

合理的谋生空间和平台的前提下， 再来谈秩

序整顿。 在以人为本的前提下，再强化法的刚

性，依法查处那些确实扰乱城市秩序、影响他

人生活的违规者， 以法律的刚性和理性来介

入管理，而不是凭借暴力，这样的执法才是真

正符合法理的有效执法。

所以，不要被乍看新鲜的“盯人执法”迷

了眼。 城管执法要真正有力、让人信服，不仅

仅靠执法方式花样翻新，更主要的是，法要合

理，程序合规，以人为本，服务为民，如此，才

能让人信服，才能真正给力。

大学建五星级酒店，

只为不丢国人脸？

据中国之声《新闻纵横》报道，在昆明

理工大学内，有一座按照五星级标准设计

的文汇酒店。 酒店于 2011年 7月竣工并

投入使用， 客房日房价约 400 元到 2000

元不等。

对此，昆工宣传部新闻中心的一名工

作人员说：“文汇酒店是国际学术交流中

心一个必备的配套设施。主要用于接待来

校交流、访问的外国政府要员，知名专家、

学者以及一部分长期入住的外国留学生。

人家来访问、搞学术交流，自己搞得那么

寒酸，难免丢中国人的脸。 ”目前酒店提前

建成并开始运营，而主体部分的国际学术

交流中心还在建设之中。

落雪是花： 这样一座扯淡的高校，还

有心思搞学术研究？

谢律师：中国人的脸面就只能靠头等

舱、高校的五星级酒店撑起来？

林海东：正因为学术没有地位，所以

只好靠五星级酒店来撑面子；还打着“丢

中国人的脸”的幌子，这就近乎无耻了。

胥波：为扬我国威、长国人脸，我建

议，以后五星级酒店标准增加一条：必须

建在大学校园内。

李方然：盖五星级酒店，是为不丢国

人脸？ 净瞎扯！ 必备配套设施？ 那也用不

着五星级呀！ 怕寒酸，为啥不把力气放在

学术上？ 明明要对外运营挣外快，愣说用

来搞学术交流，无耻！ 这应该是国家拨款

吧？ 如果国家的教育资金真这样充裕，就

别再不知害臊地搞希望工程了！

李绍章：国人脸面和容颜在世界任何

时间、 国内任何场合均需一级护理和保

存，绝不能丢失。 昆明理工大学学术交流

中心建设五星级酒店，为防止国人脸面丢

失作出突出贡献，现通报表扬。

那缕阳光：不丢国人脸，吸国人血。

之往：丢不丢国人脸是看你能不能取

得更大的学术成就，脑子没货人家最多就

当你是暴发户。

四两拨千斤：学校是国家的，土地是

国家的。关键问题是这个酒店是如何运营

的，这些收益流入了谁的腰包？ 学校肯定

是大股东。

乔江：若是自负盈亏，我倒觉得可以。

中广：学校建一个国际学术交流中心

是必要的，国际学术交流中心配套建设一

个酒店也是必要的，但配套出一个 5 星级

酒店是不是必要值得商榷。特别是作为配

套的 5 星级酒店已经建好，作为主体的学

术交流中心却仍在建设中，让人不明白到

底谁是主体工程，谁是配套工程。 做事情

还是不要本末倒置的好。

“献血”无偿，挂钩“有价”

□邓海建

北京市卫生局表示， 各高校要把无偿献

血工作纳入对学校各部门、 社团组织以及师

生个人等评优考核指标。 同时，各高校要建立

健全无偿献血组织领导机构，安排专人负责，

确保无偿献血工作顺利开展。（据 1 月 30 日

《京华时报》）

在“血荒”已经超脱季节成为一种常态之

时，将“无偿献血”的美好裙子撕去，代之以官

僚胁迫的嘴脸，确实也是情非得已。 春节前，

国内多个省市血液储备连接遭遇“饥荒”，而

早在 2010 年，有的城市甚至为此启动了二级

预警。 血源少了，很容易归咎为觉悟的问题，

更何况数据确凿———卫生部最新统计显示，

目前中国的献血率只有 8.7‰，低于世界高收

入国家的 45.4‰和中等收入国家的 10.1‰

———于是，有人骂献血氛围不浓、怪郭美美等

“公益狙击手” 戳破了大家对红十字会的信

任。

话不是没有道理，但平心而论，“血荒”的

加剧，未必是供应者一方的问题。 一方面，医

疗技术日益进步，需求飙涨。 近年来，我国临

床用血量年均增长率超过 10％， 采血量的增

幅远不及临床用血量的增幅；另一方面，无偿

献血的血液筹集机制早就沉疴累

累。 至于献血者的权利义务关系，

更是一直停留在精神层面，“免费

用血”路上的艰难，一路“公章”与

“证明”是为见证。

如今，无偿献血与师生利益挂

钩，这与“自愿自觉”的传统看似格

格不入，但严格考究起来，也算不

得洪水猛兽。 一是挂钩的内容是

“评优”这样的荣誉，没有人人被强

制之虞，从目的正义性来看没有多

大的瑕疵；二是国际上也有这样的

惯例，比如在日本，就规定“凡年满

20 岁的男女青年在成人纪念日

时，集体献血一次”，参加工作或办

理驾驶证等诸多场合也必须献血

的———如此看来，挂钩评优的无偿

献血制度，也未必是洪水猛兽。

真正的问题是，与荣誉挂钩的

“无偿献血”为何如此面目可疑？ 这个问题离

不开两方面的考量：除了普通师生之外，职能

部门有没有穷尽其他更有力的手段， 促进无

偿献血事业的发展？ 在前置义务的时候，献血

者的权利有没有得到稳妥的安置？ 有人说，最

该与评优挂钩的，是公务员群体；还有人说，

血荒与用血浪费同样触目惊心……对此，职

能部门只有两种选择：要么直面公众的疑问，

给出回应，要么对挂钩制度本身进行反思。

无偿献血是一个终点， 抵达的路径有很

多，若是遇到问题光想到一味“挂钩”，就不要

怪公众嘲笑姿态不够文雅。

官员家属吃喝也能公款报销？

□殷国安

这两天，新浪微博用户“广州区伯”发布

的一条内容为“公款吃喝还嚣张骂收银小姑

娘”的微博，引起网友关注。 省纪委派驻广东

省海洋与渔业局的纪检组将事件定性为“涉

嫌侵占公款消费行为”，作出了通报批评相关

人员的处理。（据 1月 30日《南方都市报》）

据称，1 月 27 日，包括一位穿红衣的女士

在内的 10 余人到广州市海珠区某海鲜楼用

餐消费了 1202 元， 这位红衣女子要求开发

票，发票抬头为广东省海洋与渔业局，结果收

银员将发票打错， 红衣女士拍着收银台指着

收银员发怒：“你打错了我怎样回去报销？ ”区

伯当时距离收银台 5 米左右， 上前劝解时被

红衣女士骂：“关你什么事啊，死老鬼！ ”该女

士还打翻了收银台的电脑。

省纪委派驻省海洋与渔业局纪检组对事

件作出如下处理：将事件定性为“涉嫌侵占公

款消费行为”，称事件当事人张女士并非该局

员工，而是该局葛姓副调研员家属。 该局已就

此事对葛姓副调研员进行通报批评， 责成其

作书面检查，并要求其教育好家属。

对于省纪委派驻省海洋与渔业局纪检组

对事件的处理意见，我们很是不解。 这个“涉

嫌侵占公款消费行为”是什么意思？ 如果不能

确定，只是“涉嫌”，则应该“疑罪从无”，为什

么要批评、要检查？

当然，这里的“涉嫌”可以有两种解释：一

是不能确定是否有此动机，只是可疑；二是确

有公款报销的可能，只是由于曝光而“未遂”。

那么， 省纪委派驻省海洋与渔业局纪检组是

否承认这位葛姓副调研员家属开具了省海洋

与渔业局抬头的发票， 是打算拿到局里报销

的？ 作为纪检部门，岂能连最核心的事实都搞

不清楚，就作出“通报批评”？ 关键的问题是，

你那个批评究竟是如何认定错误事实的？

其实，明眼人一看就知道是怎么回事。 我

们认为， 这个广东省海洋与渔业局公款消费

严重，财务制度混乱，不仅是官员们的私人消

费可以凭发票报销， 连家属的消费也可以拿

到局里报销。

正如区伯所说，这一次“尽管没有造成侵

占公款消费事实”，但“此次没造成，并不等于

之前没这么做”，这正需要纪检部门给出一个

说法。 而对于开发票缘何要用单位名称，张女

士所谓这是“个人自由”，“我用省、市人民政

府名称当抬头，服务员照样也会给我开”的说

法，显然属于强词夺理。

省纪委派驻广东省海洋与渔业局的纪检

组为何不愿意把事实交代清楚？ 莫非是如果

这个单位乱支滥用严重， 他们会负有监管不

严的责任，于是用“涉嫌侵占公款消费行为”

来忽悠公众？

此类问题， 从长远看是需要从预算监督

上堵住源头；而治标之法，也是公布该单位全

部三公支出， 例如公布全部招待费的支出项

目，看一看审批手续是否完善。 如果本来就是

有了发票就报销，只要有经手人证明，再想出

一个公款招待的明目，就会畅通无阻。 则我们

就可以断定， 张女士开出省海洋与渔业局抬

头的发票，就是打算拿到局里报销的。 那么，

这种“涉嫌”说就是“锯箭疗法”的翻版而已，

丝毫不解决根本问题。

你说我说

辽宁一 75 岁老人曾因巨大的燃

放爆竹声和私家车警报声突发心脏

病入院抢救， 花费近万元才保住性

命。 今年春节，老人多次与邻居协商

不要半夜燃放鞭炮， 但邻居无人响

应，老人一气之下，飞到禁放鞭炮的

广州过年。

点评： 建议在家里关上门放炮，

买那么贵的炮让别人也听见， 多亏

啊。

郑渊洁：遛狗时不制止狗狗往人

家的汽车轮胎上撒尿， 素质差有木

有？ 遛狗时不清理狗狗的粪便，素质

差有木有？

点评：曾有网友作打油诗：春眠

不觉晓，处处闻犬叫。晨起扫地声，狗

粪知多少。 说狗是人类的朋友，大家

都同意，关键是养狗的主人不要因为

自己与狗的情而漠视邻居的利，管好

自己的狗狗，除了给它关爱，还要教

会它“礼仪”。

鄢烈山：从科尔多瓦到马德里高

速公路近 5 小时车程， 中间休息两

次。 导游说这是法律，开车两小时司

机必须休息一次。

点评：我们也有类似规定，但不

知执行得如何。据统计，春节期间，全

国共发生涉及人员伤亡的道路交通

事故 1795 起，造成 547 人死亡、2080

人受伤， 疲劳驾驶是不容忽视的原

因。
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